

Extrait du Revue du Mauss permanente

<http://www.journaldumauss.net>

PEKEA. Conférence de M. Jean-Paul Maréchal « Humaniser l'économie

»

- Gazette - Actualités -
Date de mise en ligne : jeudi 28 mai 2009

Revue du Mauss permanente

Un très grand nombre de chercheurs et de citoyens appellent à inscrire toute analyse des activités économiques et toute action économique dans le cadre d'une civilisation conviviale où la coopération est plus importante que la compétition. C'est en particulier le moteur du projet PEKEA (lancé en 2002) et de la conférence d'aujourd'hui de Jean-Paul Maréchal : « Humaniser l'économie »

- ▶ **PEKEA** : "Une approche éthique et politique des activités économiques (extrait de l'argument général)", introduction par Marc Humbert

Face à la rareté, la production efficace et la répartition équitable pour satisfaire les besoins matériels des hommes sont inséparables et liées à des comportements indissociables. La production ne peut-être organisée ex ante par l'économie, la politique se chargeant ex post de rendre équitable la répartition. En outre la question de ce qu'il faut produire ne saurait être laissée de côté, devant l'immensité des besoins et des tâches à mener par et pour les sociétés. La finalité de l'économie demeure entièrement attachée à la morale et à l'éthique : les hommes pensent et leurs actes ont un sens et produisent du sens avant même de faire naître un objet matériel et leurs comportements dépendent de ces significations.

- ▶ **Conférence de Jean-Paul Maréchal** : « Humaniser l'économie »,

Depuis presque deux ans le monde est entré dans une crise dont la gravité est sans précédent depuis la Grande Dépression. Face à la conjonction de l'injustice sociale et de l'inefficacité économique produit par trois décennies d'ultra-libéralisme, il est plus que jamais temps d'« humaniser l'économie » tant dans sa théorie que dans ses pratiques. L'objet de cette conférence sera de mettre en évidence la relation logique qui unit analyse économique et philosophie morale. En s'aidant des réflexions d'auteurs aussi différents que David Hume ou François Perroux, Amartya Sen ou Norberto Bobbio, on tentera de dégager quelques pistes de réflexion permettant de donner un sens moral à la rareté.

Jean-Paul Maréchal :

Jean-Paul Maréchal est Maître de conférences en science économique à l'Université Rennes 2. Il enseigne également à l'École normale supérieure et au Conservatoire national des arts et métiers. Chercheur à l'ISMEA (Institut des sciences mathématiques et économiques appliquées) et membre de PEKEA (Political and ethical knowledge on economic activities), ses thèmes de prédilection sont l'éthique économique, le développement durable et l'épistémologie. Il a publié plus d'une centaine d'articles sur ces sujets et cinq livres dont *Humaniser l'économie* (2008) qui a été couronné en France par un prix de l'Académie des sciences morales et politiques.

Ici, la présentation à imprimer.

